

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues.

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

De La Discusion:

Hé aquí una ligera descripción de las cuatro plazas fuertes, Mantua, Verona, Brescia y Milan:

Echando una ojeada sobre el mapa del teatro de la guerra, encontrará el lector cuatro plazas que, con los caminos con que se comunican entre sí, forman un cuadro de Mantua á Verona, de aquí á Brescia, de esta á Cremona, y de este último punto á Mantua. Este es el famoso cuadrilátero.

Además, otro camino atraviesa casi por el centro, desde Mantua á Brescia, al cual cruza otro que del mismo Mantua va por Castiglioni á Desenzano, pueblo situado en el borde del lago de Garda.

Mantua es poblacion de 26,000 almas, y sus fortificaciones son muy considerables, con una doble muralla de bastiones que la defienden, además de una buena ciudadela que se puede considerar como inespugnable, con un vasto campo retrincherado. Todas las fortificaciones están rodeadas de fosos anchos y profundos, que hacen la plaza susceptible de sostener un sitio porfiado: es, en fin, reputada como plaza de primer orden.

Verona, capital de la provincia de su nombre, se asienta sobre la ribera del Adige, que la divide en dos partes, y cuatro buenos puentes ponen en comunicacion las dos partes de la ciudad. Es plaza fuerte, con obras modernas que la han dado mucha importancia, y encierra mas de cincuenta mil almas.

Brescia, ciudad de remota antigüedad y esencialmente comercial, tiene de poblacion 33,000 habitantes, y Cremona, situada en una llanura bella y fértil, á poca distancia de la ri-

bera derecha del Pó, con 26,000 habitantes, está rodeada de muros, que describen una figura elíptica, por los que entra al N. el canal Cremonetta, que atraviesa la ciudad y pasa por un conducto subterráneo, para reunirse al Pó.

Además de estos datos topográficos, hé aquí otros respecto á una poblacion importante:

Pavía (Ticinum), capital de provincia, está situada sobre el canal del mismo nombre, á seis leguas al Sur de Milan, cerca de la union del Tessino con el Pó, y sobre la orilla izquierda del primero. El arrabal llamado Borgo Ticino se comunica con la ciudad por un buen puente que tiene de largo trescientos cuarenta pasos, y por el centro de la poblacion corre el pequeño rio llamado Carona. Las aguas del Adda y del Tessino se reúnen por medio del canal dicho Naviglio, que va por Torre del Magnano (legua y media) á Vinasco, y de este á Milan, que está á la misma distancia próximamente.

El castillo de Pavía transformado en cuartel, tiene para los franceses un bello recuerdo: 300 hombres, sin artillería, resistieron un ataque de 4,000 hombres, ayudados por la poblacion. Esta se eleva á 23,000 habitantes.

Pavía se comunica con Lodi por Vigalfo y San Angelo, á distancia de poco mas de cuatro leguas, y cuyo trayecto está cruzado por los rios Olona y Lambro, Lodi, tambien es capital de la provincia del mismo nombre, situada sobre la ribera del Adda, en el camino que de Pavía va á Cremona y á Brescia, y debe su celebridad á la batalla ganada por el general Bo-

naparte contra los austriacos en 1796, en cuyo puente se distinguió de un modo heróico aquel famoso capitán. Lodi tenia en 1820 12,000 almas; hoy es poblacion de 20,000. Es el centro de reunion de los caminos de Milan y Plasencia, de Brescia y Pavía, de Plasencia y Bergamo.

Con la evacuacion de las ciudades de Bolonia, Ferrara y Ancona por los austriacos, se han libertado estos bellos paises de un yugo tan pesado, y si cabe, mas aun que el de la Lombardia. Situada Bolonia, capital de la legacion de su nombre, á la falda del Apenino en medio de una fértil campiña, regada por los rios Reno y Savona, es la ciudad mas importante de los Estados pontificios, por su ilustracion, industria y comercio, por su célebre universidad, la primera que se fundó en Europa, por sus academias de ciencias y bellas artes y sus magníficas galerías de pintura y escultura. Su poblacion pasa de 80,000 habitantes.

Al frente del movimiento de Bolonia se ha puesto el conde de Pepoli, persona conocida en la república de las letras, y muy recientemente por una obra impresa en Turin acerca «de la deuda pública en los Estados romanos.» La civilizacion de las legaciones del otro lado de los Apeninos, se da la mano con los paises mas adelantados de Italia, y la administracion recelosa del gobierno absoluto, no ha sido poderosa á ahogar del todo los gérmenes de desarrollo que encierra la clase media importante y altamente ilustrada de las legaciones, y que forma un doloroso contraste con el estado de poblacion, comercio, riqueza y civilizacion de

las poblaciones del Mediodía.

Ferrara, capital de legacion con 30,000 habitantes, plaza fuerte situada á orillas del Pó, estaba ocupada por guarnicion austriaca en virtud de los tratados de 1815; las condiciones del clima y las poco favorables de su administracion, han hecho decaer mucho la importancia que adquirió en los tiempos ducales. Los nombres del Ariosto, Tasso y Guarini, bastarian á darla celebridad si su universidad, museos y bibliotecas, edificios y monumentos públicos, no la colocaran en el rango de las ciudades que están en vias de progreso y de recobrar su antiguo esplendor cuando cesen las trabas que impiden su desarrollo.

J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

—De la *Gaceta Militar*:

Por Real orden se autoriza á los Jefes de cuerpo en el arma de Infantería, para permitir la salida del cuartel hasta la hora de la retreta á los individuos de tropa que se hallan renganchados y cuya conducta lo merezca por su puntualidad en el servicio, policia, disciplina y todas las demás circunstancias de probada honradez.

—Por otra se ha dispuesto que en la infantería se adopte como prenda de reglamento la cartera de viaje que usan los Oficiales de los batallones de cazadores.

—El dia 15 llegó á Southampton el vapor *Plata*, correo de las Antillas, con noticias de la Habana y Puerto-Rico. No ocurría nada importante.

—Sabedora S. M. la Reina que habian llegado á Cádiz tres negros jóvenes, procedentes de nuestras posesiones de Guinea, ha resuelto que reciban su educacion á espensas de la munificencia Real en el colegio del Rosario de esta córte, para que un día puedan llevar la ilustracion y la fé á los súbditos españoles en Africa.

—Ha llegado á Tarragona la única compañía que faltaba del batallon provincial de Lérida, con lo cual queda reunido ya este cuerpo que pasa de mil plazas presentes, habiendo algunas compañías á las que solo faltan para incorporarse dos soldados.

—La medalla de oro concedida por el rey Victor Manuel al general Ga-

ribaldi, es una de las mas altas recompensas militares, pues en el annario sardo solo se ven tres medallas de oro concedidas al valor; una al general Lamarmora, otra al general Annano y otra al coronel Cevale.

—En los puertos del Mediterráneo se están construyendo 120 cañoneras de quilla chata, para navegar por el Adda, el Adigio, y el Mincio con máquinas de cinco caballos. Cada cañonera está armada de una pieza rayada. Se constroven además 40 trasportes de vapor especiales para el Adriático, pudiendo contener cada transporte 1,000 hombres. Estas construcciones deben estar listas para fines de julio ó principios de agosto. Se organiza tambien un cuerpo de tiradores de marina, destinado á operar sobre los rios y las costas.

—El Principe de Carini presentó el dia 11 á S. M. la Reina de Inglaterra las credenciales que le acreditan como embajador del nuevo Rey de Nápoles cerca de S. M. B.

—Una correspondencia de Viena dirigida al *Diario de Francfort*, anuncia que tomando el Emperador Francisco José en persona el mando del Ejército, el General Hess será nombrado Jefe del Estado Mayor. La misma correspondencia anuncia una nueva quinta.

—La *Independencia belga* cree que puede evaluarse lo menos en doble la cifra que dan los despachos del Emperador Napoleon sobre las pérdidas de los aliados en Magenta, que se decian ser 3,000 hombres entre muertos y heridos. El parte del General Gialay sobre la misma batalla está fechado en el cuartel general de Belgiojoso el 6 de junio. Segun este parte los austriacos cuentan de 4 á 5,000 hombres muertos ó heridos. El enemigo ha perdido cuando menos la mitad mas de gente. Por último, el corresponsal del *Diario de Barcelona* en Paris hace subir las pérdidas de los aliados en Magenta á 8,000 hombres entre muertos y heridos.

—Ha llegado á Nancy el duque de Malakoff, y puéstose al frente del Ejército de observacion de las orillas del Rhin.

—Leemos en *La Correspondencia*: «El General austriaco Gialay, habia propuesto desde Milán un armisticio para verificar su retirada, que fué

rechazado por el Emperador Napoleon. Parece que en la caja militar de la ciudadela se han encontrado cinco millones de libras austriacas.»

—El cañon francés de que se apoderaron los austriacos en Magenta era rayado del último modelo. Dícese que el Emperador Napoleon siente vivamente esta pérdida, merced á la cual podran los austriacos enterarse del nuevo sistema. Asegúrase que se habia prometido un premio de 2,000 francos al que cogiera una de estas piezas.

—A la correspondencia *Havas* le escriben lo siguiente de Berlin con fecha 13 de junio.

Diferentes indicios manifiestan que la Prusia dará en breve un gran paso adelante. Precisamente la resolucion se habrá tomado de improviso, pues no ha muchos dias el príncipe regente habia indicado á una comision del gran ducado de Berg y del condado de la Marca, que asistiría á las fiestas con que debe solemnizarse el 259º aniversario de su annexion á la Prusia, y hé aquí que la *Gaceta prusiana* anuncia que por razon de las circunstancias el príncipe ha contestado por el telégrafo dejando de admitir la invitacion.

En estos últimos dias el Consejo de ministros ha celebrado frecuentes sesiones á las que han asistido nuestros representantes en Paris, Lóndres y Francfort, y el primer secretario de la legacion de Prusia en Viena. Cuando se dispuso que se pusiesen en pié de guerra tres cuerpos de ejército y luego todo el ejército, hizose, segun declaraciones oficiales, para colocar á la Prusia en disposicion de intervenir en sazón oportuna para el restablecimiento de la paz, puesto que por desgracia no habia podido evitar que la guerra estallase. Hoy hemos llegado á este punto del programa de la Prusia.

El objeto de las deliberaciones actuales consistió en examinar cual será el caracter de la mediacion prusiana.

Lo que en estas circunstancias tranquiliza, es que los hombres de Estado de quienes se ha tomado consejo, pertenecen todos al partido que ven en el Austria al enemigo principal y hereditario de la Prusia.

Son una falsedad todas las seguridades relativas á una inteligencia entre el Austria y la Prusia. Si la Prusia se prepara para tomar una nueva

posicion, no es en beneficio del Austria, sino de la paz en general. Es posible que se movilice una parte del ejército para dar mayor peso á la mediación de la Prusia.

TURQUÍA.—La escuadra otomana enviada al Adriático despues de haber tocado en los Dardanelos prosiguió su rumbo hacia las costas de Albaida, á donde debió llegar el 10. Esta escuadra se compone del navío de vapor *Peiki Zaze* de 90 cañones, mandado por *Etheim-bey*, de la fragata de hélice *Gueivan-Bahri* de 48 cañones, al mando de *Mekenier-bey* y de la corbeta de vapor *Esser-i-Diedid* de 6 cañones. El Comandante de la escuadra, vice-Almirante *Mustafá Bajá* ha puesto su pabellon en esta corbeta con objeto de poder aproximarse mas á la costa.

En esta escuadra van embarcados dos batallones de infantería y uno de tiradores.

Además de estos buques, han salido el 5 de Constantinopla para dirigirse á Salónica, dos fragatas armadas de trasportes, á fin de desembarcar en aquel punto tropas con destino á Mo-

nastir.

Acaban tambien de aumentarse los medios de defensa del estrecho de los Dardanelos, que como es sabido consisten principalmente en los castillos de *Sed-Bar-Kaller* y de *Paleocastee*, en Europa, y de *Koum-Kalesi*, en Asia. Tanto en estas fortalezas como en las que constituyen la defensa central, se han hecho recientemente nuevos trabajos y se ha aumentado el número de las piezas. Anteriormente no se contaban mas que 299 cañones y 16 morteros; hoy llegan á 380 los primeros y á 35 los segundos.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Marcial obispo, el martirio del beato Raimundo Lulio, la Conmemoracion de San Pablo y Santa Lucina discípula de los apóstoles, visitaba á los cristianos en las cárceles favoreciéndoles en sus apuros, y daba sepultura á los mismos.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa María.

En la propia iglesia á las 10 habrá oficio solemne con esposición de S. D. M. Por la tarde

se cantarán Vísperas solemnes á las 4 y media y despues se hará la procesion de la octava de Corpus recorriendo las calles de San Cristóbal, Buenaire, Adnover, concluyendo en la Parroquia.

En la de las Concepcionistas á las 7 se cantarán Completas solemnes.

Mañana en la misma iglesia se dará principio á la solemnidad de las Cuarenta horas, concedidas por la Santidad de Pio VII y dedicadas al Sagrado Corazon de Jesus.

El primer dia se descubre á las 6 y media, á las 7 se hará la Comunion general, á las 10 oficio solemne y sermon que dirá D. Jorge Roca Capellan Párroco del Batallon Cazadores de Arapiles. Por la tarde se cantarán Vísperas, á las 6 y media habrá meditacion y en seguida sermon que dirá D. Francisco Sancho Pbro. y Beneficiado de la Parroquia de Santa María y se concluirá con la Letanía del Smo. Sacramento y el Salmo *Credidi* acompañado al órgano.—El segundo dia predicará D. Bernardino Frontí Pbro.—y El tercero D. Lorenzo Pons Pbro. exclaustro.

Los Congregantes del Sagrado Corazon de Jesus pueden ganar indulgencia plenaria durante estos tres dias de cuarenta horas.

Además el Ilmo. Sr. Obispo de Menorca ha concedido cuarenta dias de indulgencia á todos los fieles que devotamente rezaren un Padre Nuestro durante estos tres dias.

Santo de mañana.

Santa Leonor mártir y San Galo Abad.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 4 h. y 35 m. y se pone á las 7 h. y 31 m.

Lo exterior del castillo ofrecia un espectáculo raro, y singular. Los paisanos que habian venido de las islas, de los valles, y de diferentes montañas, se miraban con cierta curiosidad que indicaban recelosa inquietud ó decidida malevolencia. Además, los gaiteros, haciendo alarde de su habilidad, formaban tal estrépito que aturdián á la asamblea.

Estos músicos guerreros, cada uno de los cuales estaba persuadido de la superioridad de su tribu y la importancia de su propia profesion y de sus talentos, tocaron diferentes sonatas al frente de cada tribu.

Por último, así como los gallos animados por el ardor del combate se salen al encuentro cuando oyen su canto, así tambien nuestros músicos, sacudiendo sus mantos á la manera que aquellas aves erizan sus plumas, comenzaron á acercarse unos á otros, para dar á sus compañeros una prueba mas inmediata de su habilidad.

Aproximándose cada vez mas, y pareciendo desafiarse reciprocamente, cada uno tocaba con todas sus fuerzas su sonata favorita, de lo cual resultaba una algarabía tan disonante, que un músico italiano que hubiera estado enterrado á diez millas de distancia, hubiera resucitado solo para huir á donde no hiriese su delicado tímpano el ruido de aquella música infernal.

En tanto los jefes se habian reunido en el salon del castillo. Entre ellos se hallaban los personajes mas distinguidos de la montaña, atraídos algunos por su celo en favor de la causa del Rey, y la mayor parte contra su odio por el marques de Argyle, el cual despues de haber conseguido alguna influencia en el Estado, queria ejercer una especie de supremacia sobre los demás jefes

calabozos y en casas fuertes; y no estabais entre ellos. He visto tribunales inicuos condenar á los que ellos llamaban rebeldes á ser pasados por las armas; he visto partir los rayos que iban á darles muerte; pero tampoco estabais allí. He visto conducir á otros al cadalso; he visto la cuchilla ensangrentada que de un solo golpe derribaba las cabezas de los reos; pero entre ellas no se hallaba la vuestra.

—¿Con qué es decir que me estará reservada la horca? dijo el Conde; yo hubiera deseado que se me evitase la cuerda en obsequio de mi nombre y de mi familia. Estas palabras las pronunció en tono de chanza, pero no sin desear involuntariamente que se le diese una respuesta; porque el deseo de saber lo que está por venir ejerce algunas veces cierta influencia hasta en el pecho osado de los que no admiten la posibilidad de semejantes pronósticos.

—El género de muerte de que habeis de morir, señor Conde, no será una mancha para vos ni para vuestra familia. Tres veces distintas he visto á un montañés hundiros un puñal en el pecho.

—Me alegrara que me le pintaseis; porque yo le ahorraria el trabajo de cumplir vuestra profecía si su manta no resiste al fajo de mi sable y las balas de mis pistolas.

—Acaso no hariais con esto mas que anticipar vuestro destino; fuera de que, no me es posible comunicaros las circunstancias que deseais saber, porque el tal sugeto en ninguna de mis visiones ha tenido el rostro vuelto hácia mí.

—Enhorabuena! Dejemos pues este asunto en la incertidumbre en que le pone vuestro agüero: eso no me

La luna sale á las 2 y 40 m. de la M. y se pone á las 7 y 36 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA
del 29 de junio de 1859.

Servicio para el 30.

Gefe de dia: D. Francisco Mulero y Navarro, Comandante graduado, Capitan del Regimiento infanteria de Burgos n.º 36. — Parada, los cuerpos de la guarnicion. — Hospital, Arapiles. — El Comandante graduado Sargento Mayor interino. — José Ansaldo.

AVISOS OFICIALES.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia y Partido de Menorca.

Constando á esta Comandancia ser los deseos de la Superioridad el poder contar con algunos jóvenes de esta Isla entre los alumnos de la Escuela de Aprendices navales, establecida en Cartagena, á bordo de la corbeta MAZARREDO; no obstante haber espirado el plazo que para su admision se señaló en el anuncio inserto en El Diario de Menorca núm.º

159, de 4 del actual; y en la seguridad de que los jóvenes de esta Isla que deseen abrazar la espresada carrera serán admitidos en dicha escuela, se publica el presente aviso en el mencionado Diario y en la Hoja autógrafa, con la confianza de que la juventud de esta Provincia no se hará sorda á este llamamiento, por el cual se la brinda con una carrera que indudablemente promete las mayores ventajas, y que es tan adecuada á la índole de estos habitantes: advirtiéndole que en el despacho de esta dependencia de mi cargo está de manifiesto el Reglamento para la referida escuela, y se darán á las personas que lo deseen, cuantas esplicaciones les interese sobre el particular.--Mahon 28 de Junio de 1859. El Comandante de Marina — Francisco Merry.

AVISOS DE SOCIEDADES.

Sociedad de Navegacion é Industria de Barcelona.

Se avisa á los Sres. tenedores de obligaciones de dicha Sociedad, re-

sidentes en esta plaza, que desde el dia 1.º del próximo Julio queda abierto en el despacho del infrascrito comisionado, desde las nueve á las doce de la mañana, el pago de los intereses de las mismas correspondientes al primer semestre de este año. — Mahon 29 Junio 1859. — Juan Taltavull.

ANUNCIOS.

El sábado 2 de julio á las doce del dia se rematará en la plaza de la Constitucion, si la postura es competente, una viña de D.ª Antonia Femenias y Escrivá sita en Malbuger. Las condiciones obran en poder del pregonero público.

Se vende una cama de hierro á la imperial y casi nueva. En la calle de Sta. Catalina n.º 3 darán razon. Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 - 40.

quitará las ganas de comer hoy alegremente en medio de montañeses armados de puñales.

— Bien puede ser, y quizás tengais razon en disfrutar de los momentos que os quedan, en tanto que yo los emponzoño con funestos vaticinios. Pero os lo repito, añadió echando mano á su puñal, he aquí el instrumento que os ha de dar muerte.

— Con esos pronósticos, dijo el Conde, habeis marchitado las bellas rosas que florecian en las mejillas de nuestra pobre Anita. Mudemos pues de conversacion, querido Allan, ó mas bien ocupémonos de asuntos que ambos á dos entendamos igualmente bien; y vamos á ver en qué estado se hallan nuestros preparativos de guerra. En seguida fueron á ver á Augur, con quien encontraron á muchos jefes montañeses, los dos ingleses y el capitan Dalgetty; y en la discusion que se suscitó sobre las disposiciones y medidas militares que convenia tomar, Allan manifestó una energía, una fuerza de raciocinio, una precision de ideas, que le daban un carácter muy diferente del que hasta entonces se le habia notado.

CAPITULO VIII.

El que hubiese pasado aquella mañana en el castillo de Darnliovarach, hubiera podido admirar una reunion

de caudillos activos y valientes.

Unos tras otros fueron llegando los diferentes jefes con sus respectivos acompañamientos, los cuales, mas ó menos numerosos, componian la comitiva que llevaban ordinariamente en las ocasiones de pompa, y que formaba por decirlo así su guardia de corps; saludaron al señor del castillo, y se saludaron igualmente unos á otros, ya con afecto y cordialidad; ó ya con reserva y altivez, segun las relaciones de amistad que existian entre sus respectivas tribus, ó segun las contiendas que habian trabado entre unos y otros.

Por mínima que fuese la importancia de cada jefe, cada uno de ellos parecia dispuesto á exigir de los otros la deferencia debida á un príncipe soberano independiente, al paso que los mas poderosos y aquellos que ejercian mayor autoridad se veian obligados por política á ceder en ciertas etiquetas á las pretensiones de los que ejercian un poder mas limitado, con la mira de reunir bajo sus banderas el mayor número posible en caso necesario.

Esta junta de jefes se parecia á aquellas antiguas dietas del Imperio germánico, en que el mas pequeño *frey graff* que poseia un castillejo encaramado sobre un estéril peñasco, rodeado de algunas aranzadas de tierra, pretendia el rango y los honores de príncipe soberano, y el derecho de tomar asiento entre los primeros dignatarios del Imperio.

La comitiva de cada jefe habia sido alojada tan bien como lo permitian la localidad y las circunstancias; pero cada cual habia conservado su paje, que le seguia como su sombra, pronto á ejecutar las órdenes que se le diesen.